小金蚌鸦学大学

もりですが、多くの方に知って

ふれお知らせなどをしてきたつ

ることを考えてきました。

折に

報告をさせていただきます。いただきたいことですので、ご

第 18 号 平成 23 年 1 月

だより

N P

法

申請

中

代表理事

五十嵐京子

昨年の春には、NPO法人化に向けた設立趣意書を公表しました。これも理事会で数か月かけて練り上げたものです。昨年の公表から具体的な準備をはじめ、秋には新たに正会員を募集し、正会員による総会でNPO、正会員を承認していただき、十や役員を承認していただき、十や役員を承認していただき、十つ月下旬に東京都に認証を得るための手続きをしました。四かための手続きをしました。四か

月で認証がおりるとのことですので、今年三月末にはNPO法でおります。四月三日予定の十三周年記念講演のときに報告できると思います。

定非営利活動法人)の認証を得

を過ぎた頃から、NPO法人(特なく十三年になります。 十周年

小金井雑学大学発足からまも

めません。 ことによる事務的な煩雑さも否 まりありませんし、 具体的には、例えば行政や民間 必要とする事業をしていない 大学は今のところ大きな予算を でしょう。ただし、小金井雑学 るといったことにも道が開ける るいは行政からの委託事業をす から助成をしてもらう時や、 があがるということになります。 言で言うと、社会的な認知度 NPO法人になるメリットを 助成の申請をする機会はあ 法人化する あ 0)

支援は難しく、これからは市民
日本全体の財政が厳しくなって
日本全体の財政が厳しくなって
野を大きな流れで見てみると、



10月31日 NPO法人小金井 雑学大学設立総会が開かれました。(正会員のかたと)

の力がベースになっていくので はないかと思われるからです。 はないかと思われるからです。 等様々な公共的な分野で、これ 等様々な公共的な分野で、これ まで行政に任せていた仕事を市 まで行政に任せていた仕事を市 という動きがあります。講演の という動きがあります。講演の という動きがあります。 という動きがあります。 高にとってもやりがいのある面 民にとってもやりがいのある面

小金井を拠点として、人材豊小金井を拠点として、人材豊いな地域性を生かし、多くの住い、時には教えるという関係をび、時には教えるという関係をはれる場にしていきたいと思いけれる場にしていきたいと思います。



ともその表れの一つではないで

水と緑豊かな景観に育まれた悠

私たちが暮らす多摩地域

文化財担当副主幹の歴史シリーズを終えて

江口桂

ありません。 財を担当する職員の心に、 の地方行政制度が、私たち文化 り前のことですが、 中市の職員である以上それは当 をもって仕事をしています。府 えて同じ時代の遺跡が広がって を植えつけていることは間違い 市町村に対する無意識な距離感 存・活用を図ることで、市民の きた貴重な歴史文化遺産の保 っているように描かれているこ いるのに、 ける市の遺跡分布図、 伝統文化の継承に寄与する意識 ふるさと府中を愛する心を育み る職員として、 私は府中市の文化財を担当す 市境で遺跡がなくな 例えば、よく見か 市内に残され 市町村単位 市域を越 隣接

念的な空間領域として意識され と認識され、その境界はよほど 自己の生活空間域を誰もがわか 中市の職員」という認識はなか 基づき、 前の古代の多摩に生きた人々に ていたに違いありません。 顕著な河川などがない限り、 る山や川などが境界として漠然 ったはずです。古代の人々には、 同じように、「府中市民」や「府 なくとも現代に生きる私たちと まとまりこそあったものの、 地方行政区分 しょうか てみれば、現代と同じような しかし、 ある程度の地域単位の 今から1300年も (国郡郷里制) 観 少

> はずです。 摩の歴史文化を学ぶ意義がある 民ではありますが、自治体の範 研究者」とともに、 代の細分化された地方公共団体 者」と地域の市民が協働で、 史文化を担当する「行政内研 すし、そこに、私たち地域の歴 文化を自由に学ぶことができま を越えた多摩(武蔵国) 囲に縛られることなく、 んもそこに居住する自治体の 日々働いている私たち「行政内 途切れるものではないはずです。 の市町村域を境に、ぷっつりと 久の人々の営みの歴史がありま 自己の属する市民のために こうした歴史の営みは、 市民の皆さ 行政境 の歴史 究 市 現

みません。
本っていただくことを願ってやなっていただくことを願ってやなっていただくことを願ってや

市民が学ぶ 財)たましん地域文化財 地域 の歴史 歷史資料室長 团 保坂 一房

Ŕ

ときには気晴らしが必要です。 職場、 なども面白いかもしれません。 れが気晴らしを見つける工夫が 行動半径もまちまちで、それぞ 現在は人びとの生活スタイルや の行事が季節ごとにありました が強く、みんなが参加する地域 むかしは生活共同体の結びつき 繰り返すと人は飽きるようで、 になりがちです。自宅から駅や っぽうに歩いていきます。近所 通いなれた道を逸れて、あてず などはその最たるものでしょう。 必要です。遠くへ出かける旅行 同じ道を通ります。同じ行動を はきまった事の繰り返し、 身近なところでは、まち歩き ややもすれば、 買い物や役所へ行くにも 日頃の暮らし 単調

> す。 変ってしまったところもありま す。あるいは、むかしと景色が なのに来たことのない、知らな い場所に出くわすことがありま

Ŕ るのもお奨めです。すぐに目的 変わりが浮き上がってきます。 くれますが、敢えて自分で調べ 書館員に尋ねると親切に教えて 館で探すのもいいでしょう。図 比較してみるのも興味深いです。 れているものと、 江戸時代の古地図や錦絵に描か 地形図を並べると、 国土地理院発行の各時代の旧版 本で確認します。地図といって そんな場所のことを、 参考になるような本を、 現在のものに限りません。 現在の場所を 場所の移り 地図や 図書

ます。

とは、

は悪い と分かると、とても嬉しくなり ます。「ああ、そうだったのか」 を未来へ橋渡しすることになり 崖線や駅前の様子を記録するこ ってきた場所です。街道や用水、 神社は土地の人たちが大切に守 かにすることです。近所の寺や いうことは、暮らしの場を明ら ます。寄り道も楽しいものです。 がけない発見をすることがあり の事柄が見つからなくて、 私たちが地域の歴史を学ぶと 目的の事柄とは違う、思い 過去から受け継いだもの かもしれません。けれど 効率

とのコミュニケーションが生ま 楽しみが加わります。そこに人 ない隣人に伝えるとき、教える もたらします。そのことを知ら 育ってゆきます。そして、自ら 住んでいる場所を知る楽しみを これらの事柄を調べることは 地域のアイデンティティが

> 時のものではなく、 しょうか。 いを与えてくれるのではないで の暮らしに気晴らし、 能動的に物事を学ぶ行為は日常 持続的な潤 それも



2 日 講義風景

5月

歴 史が刻まれた 小 道

中市 郷土の森博物館 副館長 小野 之

に向かってい 甲州街道の宿場町であった府中 小道は少なくとも江戸時代から すな川道 左 こくぶんじ道」と あったことになる。 刻まれているので、歩いてきた があるのに気付いた。「右 途中のY字路に古い庚申の石仏 を会場めざして歩いていると、 発」という題で話をさせてもら 民館で「貫井の今昔―武蔵野 ったことがある。 ○年程前にも小金井のある公 閑静な住宅街 国分寺道は 小川 開

ある。 つてはこの道を使って府中の祭 太鼓講中が古くからあったので に至っている。 にはたいへんお世話になり今日 を調べていくなかで貫井の方々 その後、府中の「くらやみ祭」 皆それぞれの出立ちでか 貫井には有力な

> 並木につながっていた。 礼に歩いて行ったそうである。 国分寺道は大國魂神社のケヤキ

> > \mathcal{O}

頼りに、 井橋近くにあったという記憶を ウと呼び、 是政と呼ばれる飛び地を作って うに続いていた道もある。 11 し当てた時 い が以前あった。 自転車でこの道をたどったこと して生きている。 いった。これを貫く道をケイド 程で通是政・人見是政・小金井 あったが、近世以来の開発の過 川近くに是政という大きな村が ない是政稲荷の小さな社を捜 府中から小金井に分け入るよ 「小金井雑学大学」は残暑厳 今の地図には記され 一部は小金井街道と 私にとって思い出深 の感激は共有できた。 玉川上水の小金 是政の古老と

は

ん、

保坂さん、

小野さんに原稿

雑学便り第18号では、

多摩

編集後記

歴史シリーズの教授の江口さ

うか と その周縁部で行なわれた。 中の分倍河原古戦場近くにも首 さんの方にお越しいただい ている最中にそんなことを思い ぶべきではないか。 地であった府中をターゲットに が走っていた。 道が通っていたそうである。 大國魂神社の古名をとった六所 て首塚・胴塚という塚があり、 を下りた正面に、 会場に近い交差点を曲がって坂 碑がある。 い九月に行なわれたが、 「もう一つの鎌倉街道」 たが、 小金井の前原町付近の小道 胴塚が残り、 記憶にない。 実際に口にしたかど このあたりにか 中世の合戦は要 鎌倉街道上道 金井原古戦場 今回話をし と呼 する た。

塚



た。

新し

い試みの多摩シリー

· ズ は

身近な郷土の歴史ということ

好評のうちに終わりまし

ころありがとうございました。

をお願いしました。お忙しいと

十三周年記念講演のお知らせ

四月三日(日) 午後2時~3時 萌え木ホール(商工会館3階)

「私のメルヘン~絵と芝居の人生」

(俳優) 斉加年氏 講演終了後、希望者による祝賀懇親会 (会費制)を予定。

田中 留美子 記

発行責任者 五十嵐 京子